

La cumbre del cereal

Fernando Mora¹

Los comerciantes de cereal debaten esta semana en Suiza sobre la salud de la agricultura mundial, mientras se negocia el transporte de alimentos frente a las costas de Ucrania. El acuerdo de la ONU que posibilita las exportaciones de grano al Mar Negro fue ampliamente debatido este martes en *Graincom*, cumbre que se celebra en Ginebra. El llamado "corredor de cereales" se puso en marcha el verano pasado y se ha renovado dos veces. Actualmente se están llevando a cabo intensas negociaciones para renovarlo, ya que expira mañana 18 de mayo.

En julio de 2022, su entrada en vigor fue aclamada como un remedio esencial a una crisis alimentaria mundial en desarrollo tras el cierre del comercio del Mar Negro. Ucrania y el sur de Rusia son, en efecto, graneros de importancia mundial. Antes de la guerra [en Ucrania], por ejemplo, la principal ruta comercial del trigo unía el Mar Negro con Egipto. Hoy, lo que está en juego parece haber cambiado. Ayer en Ginebra, los observadores señalaron que las cosechas en otras partes del mundo, especialmente en Rusia, han sido abundantes. Y que Ucrania ha desarrollado otras rutas comerciales terrestres.

"Necesitamos este corredor para alimentar al mundo. Sin él, volverá la inflación", declaró en *Graincom* Nikolay Gorbachov, presidente de la Asociación Ucraniana de Cereales (UGA). "Nuestros campos están llenos de minas y bombas sin explotar y faltan equipos de desminado. Nuestros agricultores no reciben subvenciones y nuestra producción ha caído un 45% desde el comienzo de la guerra", subrayó el representante de esta "organización sombrilla" que representa al 90% de los agricultores ucranianos.

"Seguimos esperando una cosecha de 66 millones de toneladas de cereales y oleaginosas este año, lo que es mucho", añadió Gorbachov. "Tanto la producción ucraniana como la rusa han sorprendido. Rusia nunca había exportado tanto trigo", dijo en la conferencia Dan Basse, presidente de *Agresource Company* y consultor. En una pantalla desde Moscú, Dmitri Rylko, director de la empresa rusa *IKAR*, anticipó un nuevo récord de exportación de trigo ruso en 2023, "a pesar de las sanciones".

¿Renovar el acuerdo del Mar Negro? Los mercados indican que ahora hay menos en juego, según Matt Ammermann, vicepresidente de *StoneX*, una financiera con sede en Chicago. "Están reaccionando con menos fuerza a lo que sucede en Ucrania", dijo, mientras que todo indica que, salvo un contragolpe relacionado con el clima, las cosechas mundiales de trigo, maíz y soja deberían ser abundantes en 2023.

Nikolay Gorbachov, de la UGA, expresó también su preocupación por lo que calificó de actitud "irresponsable" de algunos políticos de las naciones vecinas de Ucrania, como Polonia y Hungría, que han cerrado sus puertas al grano ucraniano de bajo coste alegando que les sería imposible competir. Estos cereales sólo necesitan transitar por estos países para llegar más lejos", agregó Gorbachov. Pero es complicado. Una locomotora rumana, por ejemplo, no puede ir a Francia por cuestiones de electricidad"².

¹ Analista global. Ha trabajado en cinco continentes. Medio en Chechenia.

² Otro aspecto donde la Unión europea tiene retraso.

Mientras tanto, el Kremlin afirmó el martes que quedaban "muchas preguntas sin responder" antes de prorrogar el acuerdo de la ONU que en julio de 2022, había permitido reanudar las exportaciones ucranianas de cereales.

Su posible prórroga es objeto de negociaciones desde hace semanas. Rusia la condiciona a la reconexión del banco agrícola ruso *Rosselkhozbank* al sistema bancario internacional *Swift*. Moscú también señala que las exportaciones rusas de fertilizantes y alimentos siguen lastradas por obstáculos relacionados con las sanciones occidentales. La semana pasada, Turquía- aliado de Rusia en algunos temas - afirmó que una prórroga estaba "cerca", lo que Moscú no ha confirmado.

Bogotá, 17.05.2023.